

40 ans du



Groupe de Recherche Maçonique Suisse

Journée anniversaire / 40^e du GRA

SAMEDI 20 septembre 2025 dès 9H

Lieu : Loges maçonniques lausannoises, Pt-Beaulieu 1, 1004 Lausanne

Le programme de la journée se déroulera sous forme de triptyque : le matin retracera l'histoire du Groupe de Recherche depuis ses origines, suivi d'une approche illustrant les activités et publications des organismes de recherche maçonnique focalisée sur l'Allemagne, la Suisse, la France et la Belgique.

*En début d'après-midi, après le repas convivial, la conférence sur «**La presse et la Franc-Maçonnerie : un dialogue conflictuel**» conclura une journée qui, nous l'espérons, aura su se faire l'écho des activités du GRA pour en célébrer la juste place dans le concert des organismes maçonniques.*

Prix de participation à la journée commémorative :

- 1) CHF 45.- membres GRA / repas compris, sans boissons
- 2) CHF 55.- non-membres / repas compris, sans boissons
- 3) CHF 25.- forfait journée sans repas

Inscription nominale préalable indispensable en précisant **40^e 1) / 40^e 2) ou 40^e 3)**

via @ : presidence@masonica-gra.ch ou info@masonica-gra.ch

ou SMS sans appel vocal au +41 79 481 57 46

Délai d'inscription : lundi 15 septembre 2025

Programme :

- 9h Accueil café
- 9h 45 Historique du GRA
- 10h 15 Activités et publications des organismes de recherche maçonnique (Allemagne, Suisse, France, Belgique)
- 11h 45 Verrée fraternelle
- 12h 15 Repas
- 13h 45 «La presse et la Franc-Maçonnerie : un dialogue conflictuel» conférence de Y. Ghernaouti (voir présentation au verso)
- 15h 30 Fin de la journée.



YONNEL GHERNAOUTI - 20 septembre

De formation initiale bancaire et financière avec une qualification ultérieure d'expert en Haute Finance, YONNEL GHERNAOUTI, né en 1957, est diplômé de l'EPHE en Sciences des Religions et Sociétés, La Sorbonne - Paris. Il est titulaire d'un master en religions et laïcité dans la vie professionnelle et associative.

Un bagage professionnel qui l'a conduit à rédiger bon nombre d'écrits comme auteur de plusieurs ouvrages, et a réalisé de nombreuses préfaces et postfaces pour des écrivains maçonniques. Membre du bureau de l'Institut Maçonnique de France (IMF), Yonnell Ghernaouti a été l'un des principaux chroniqueurs littéraires de la GLNF de 1992 à 2022.

Concernant *450.fm Journal*, Yonnell Ghernaouti a été responsable des relations avec les éditeurs et en a été le rédacteur en chef de mars 2023 à septembre 2024.

Initiateur des *Estivales Maçonniques en Pays de Luchon*, il en a été, en juillet 2021, le commissaire général. 2024 verra la deuxième édition de cet événement. En 2023, il est fait membre d'honneur des Imaginales Maçonniques & Ésotériques d'Épinal (IM&E).

Initié le 9 février 1989 au Rite Anglais Style Émulation, Yonnell Ghernaouti a maçonné à tous les rites pratiqués au sein la GLNF, a été fondateur de trois Loges, deux au Rite Français et une au REAA et a été membre, entre autres, de la Respectable Loge « Le Centre des Amis » N°1.

Sa Conférence : «La presse et la Franc-Maçonnerie : un dialogue conflictuel»

Depuis l'émergence de la presse moderne, la Franc-Maçonnerie a entretenu une relation ambiguë et souvent conflictuelle avec les médias. Entre fascination, rejet et mythes persistants, ce dialogue complexe s'est construit sur des oppositions idéologiques, des enjeux de pouvoir et des stratégies d'influence.

Cette conférence explore les grandes étapes de cette relation à travers l'histoire. D'abord, les premières condamnations religieuses et politiques au XVIII^e siècle ont posé les bases de l'antimaçonnisme médiatique, relayé par des écrits dénonçant un pouvoir occulte menaçant l'ordre établi. Au XIX^e siècle, la presse d'opinion, notamment catholique et nationaliste, amplifie ces discours, particulièrement lors de l'affaire Dreyfus, où la Franc-Maçonnerie est accusée d'être l'architecte d'un « complot judéo-maçonnique ».

Le XX^e siècle voit l'apogée de cette hostilité, avec la diffusion des *Protocoles des Sages de Sion*, les persécutions sous le régime de Vichy et une propagande d'État orchestrée pour discréditer les loges. À l'ère contemporaine, la presse oscille entre fascination et sensationnalisme, tandis qu'Internet et les réseaux sociaux deviennent de nouveaux terrains de diffusion des thèses complotistes.

Face aux défis actuels – montée des extrémismes, propagation des fake news et résurgence des discours antimaçonniques – il est plus que jamais nécessaire de défendre la liberté d'expression tout en luttant contre l'obscurantisme et la désinformation. Cette conférence propose ainsi une réflexion sur les moyens de favoriser un dialogue plus apaisé entre la presse, la Franc-Maçonnerie et la société.